

Administración:  
PLAZA MAYOR, 14  
Suscripción:  
Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50  
Año, 2'50 pesetas.

# LA IDEA

De los originales responden sus autores.—Prohibida la reproducción de artículos.  
Anuncios, esquelas y reclamos a precios convencionales.  
PAGO ADELANTADO

AÑO I NÚM. 28

Órgano del partido y defensor de Soria y la provincia.

SORIA 7 DE JULIO DE 1918.

LUCHAR ES VIVIR  
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO  
Redactor-Jefe.—Luis Herrera.

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño

## HOMBRES E IDEAS

Fracasan los hombres, tienen errores o pasiones, se dejan alcanzar por la vanidad o el interés, caen como guiñapos haciendo reír a las gentes o moviéndolas a una sonrisa compasiva.

Al frente de un movimiento reputado como generoso y salvador, que se recibe con alborozo por los sanos de espíritu, que se pone muy alto y hace que se agrupen quienes andaban dispersos, que se pongan en pie los que se colocaron por su pasividad más allá de la vida pública, hay unos cuantos que lo iniciaron o que los otros les creían capacitados para ser orientadores. Estos cuantos que alzaron con la carga de señalar derrotero, un día, por lo que sea, fueren la rectriz que marcaran y entonces se desatan los apasionamientos y hay una extraña algarabía.

La política profesional, astuta y pródiga en recursos, ha sabido entrarse entre los que levantaron una bandera de exaltación de los humildes que echan su sangre en los surcos y con su truhanería ha desviado aquella fuerza que miraba con sobresalto. No podía acabar el reinado de la cuquería y de los desmanes, era muy duro que cayera al suelo el tinglado de ambiciones y pequeñeces, de favores y de aprensión, levantado tan diestramente por generaciones de políticos de oficio. Había que honrar la memoria de varones sesudos, que fijos en su medro señalaron el camino que lleva al encumbramiento, aunque para ello haya que saltarse todas esas cosas tan santas que tuvieron la habilidad de ponernos como espejuelo.

Pero olvidaron estos ganadores de voluntades, que hay algo eterno, que vive y dá brotes recios, aunque se le corte muchas veces. Olvidaron, que los hombres pueden en un momento dejar de ser equilibrados, pero que las ideas aunque se pretenda pisotearlas, es inútil y se alzan potentes ante la rabia de los que quieren destruir las. Que hay siembras fecundas,

sobre todo cuando cae en los surcos la semilla y se abren surcos en las conciencias.

Si por el halago creen haber vencido la pujanza de un ideal, si por la arteria esperaban ver como moría a sus manos un empeño de honda renovación, ya se irán dando cuenta de que en los cerebros que ellos querían cegar, ha entrado esplendorosamente una luz de verdad y en las almas una intensa inquietud de ser y de vivir. Se tiraron a voleo las ideas y han quedado arraigadas fuertemente hasta en los peñascales.

Las intermitencias, los tropiezos, las vacilaciones, el equivocarse la senda, retardará un poco la llegada, pero no puede ni debe señalar el término del viaje. Menguados serán quienes se desalienten por que les galieron mal. Les queda lo más hermoso, lo de más grandeza, el ideal, que no pueda macularlo nadie si es bueno, que no puede mancharse por acciones de hombres, como tales sujetos a embates y a pobreza.

A lo sumo el que ahondó en la tierra para llegar a su entraña y fecundarla, verá en esto una nube que pasó por sus campos en sazón, dejándoles casi arrasados, y si una lágrima de dolor asomará a sus ojos al contemplarlos, se la secará enseguida valientemente para dejar paso a la esperanza y redoblar su esfuerzo, sabedor de que la otra cosecha le dará con creces lo perdido.

La actuación de los hombres discutible y tal vez censurable, queda a un lado para los que se abrazan a las ideas. Los unos caen quizá hacia el sitio menos propicio, Las otras se alzan rectas hasta la altura. Bien pueden rodar ellos por el suelo y en su caída no las arrastrarán, porque su medio es más elevado y tienden a subir. Y el campesino de quien el político sin aprensión se riera un día al pasar orgulloso en el auto dejando una línea de polvo, ha aprendido a pensar y a sentir, a ser rebelde, a tener ansias de libertad. Quiere exaltar su condición y darse plenamente a la lucha por su bienestar, porque sabe ya, que

con mansedumbre y con caquíes no se salva ni el pegujal que labra, ni el poblado que habita, ni la patria en que ha nacido.

LUIS HERRERA.

## GUERRA EUROPEA

Grupo central      *Voz de Austria*

«Si en otro tiempo fui tan florescente... Que, en cuantos ramos del saber humano Del supremo Hacedor la diestra mano Su número me ofrendó prodigamente.

Hoy dota al atemorar más largamente Y es llamado a estirpar todo lo insano En gran parte de Europa, suelo hermano, Más educado en forma diferente.

Ved, pues, lector, por qué con alma y vida Le vengo secundando en la sentida Pasión de uniformar el viejo mundo.

Mediante esfuerzo en su total cultura, A fin de que la luz serena y pura Refleje en él de modo más profundo.

VICTOR (austriaco.)

Bien, agradeamos.

Habéis dado un excelso puntapié en... allí, al de la Defensa social. Esta ofrendó un alegórico bastón a los represores de Agosto; vosotros os mereceis unas alpargatas de honor, por el puntapié que habéis dado y por los que daréis.

## PERFIL

MOMENTOS

Nos han inquietado unas frases de un amigo, que es joven, noble, con altura en el sentir y en el pensar. Nos pide desde lejos, que le escribamos fraternales, echando unas cuantas piedras en las aguas muertas de su alma.

Su momento dice que es de dolor y pesimismo y el nuestro lo reputa pleno de amores, de aplausos, de juventud y de poderosa bondad frente a la Vida. Cree, que nuestros sueños de amor, de arte, de ideal, suben altos en columna de triunfo y que ya sentimos un beso acariciante de gloria en la frente. Anuncia su deseo, su firme deseo, de ser optimista y encontrar claridades en las cosas, pero expresa el temor de no poder, de que se le crucen sombras y borren la serenidad contemplativa.

Está en suma en una hora gris, que presenta como contraste de la nuestra que él ve iluminada y venturosa.

Sabemos al hermano en locos afanes un poco dado—como nosotros, como todos los que miran distante—a estas melancolías. Es propicio su espíritu al asalto del dolor, por ahondar en el vivir y detenerse demasiado ante lo que se encuentra. Canta en su pecho jubilosamente la belleza, pero de vez en vez, esta misma belleza que lleva dentro, le clava una espina. De lo que imagina triun-

fos nuestros en la pelea con la vida, se alegra tanto como si fueran propios. Pero la distancia y el cariño le hacen ver agrandados estos mezquinos avances que se nos antojan desesperadamente lentos y que acaso, ni siquiera son tales avances.

Llevamos, como lleva él, una excelso ambición remota que tal vez no sea nunca. Tenemos también instantes amargos y jornadas de cansancio. Luchamos con ardimiento, empujados por una fuerza de grandeza que se origina en lo hondo. Queremos vivir nuestras exaltaciones y poner nuestra planta en lo alto; pero apenas empezamos a subir, caemos o nos detenemos fatigados y es entonces cuando la impaciencia nos dá pesar, cuando la vehemencia de los años hace que veamos difícil la marcha. Pero la mocedad guarda un caudal grande de esperanza y pasa el desaliento y seguimos el avance otra vez arduosamente, para detenernos luego y volver a caminar y hacer otro algo.

Nuestro amigo está en una de esas paradas nacidas por la fatiga y por eso su momento es doloroso. Pero siendo joven, seguirá pronta su andar hacia la cima, porque la juventud es lucha, grandeza, ideal, rectitud. Tenderse al borde de la vida, mirar como pasa ésta sin dejarnos nada, ni un beso de mujer, ni un recuerdo de un día magnífico, ni una página vibradora, es cobarde y los jóvenes tienen como uno de sus bellos atributos la audacia.

Es de almas viriles subir y jular con afirmaciones el trazado que se marca. No importa que nos agobie la caminata ni que rodemos y descendamos. Vuelta a la pelea, encararse con la vida y no dejar pasar los años en esterilidad. Hasta lo más alto subirán con nosotros los ideales que cobraron conciencia y allí cara al cielo azul, gustaremos las emociones recogidas y veremos como otros suben y ruedan también, para ser nuestros compañeros de juventud y de triunfo.

ARIEL.

## Un voto contra el agrarismo de Antón.

Me considero un expatriado de la venerada tierra soriana. Los años pasados al margen de la vida cultural y política me enseñaron que Soria es un pueblo dormido, entregado totalmente, a la pasividad de media docena de advenedizos y a la vanidad de otros tantos arrivistas. Mi temperamento inquieto me colocó fuera del ambiente de mi propia casa nativa. Pero lo que no le ocurrirá jamás a los advenedizos a que alude, —del corte de María Lázaro, por ejemplo,—siempre que coozco algún movi-

miento de ideas en la vida colectiva de mi tierra o simplemente, cuanto lleva el nombre o marchamo sorianista y llega a mis ojos, o deja en mis sentidos la sensación de su existencia me produce una emoción imponderable. Me entrego a la devoción de amar a mi pueblo, ya que mis fuerzas son pequeñas para redimirlo.

Así cuando conocí la constitución de la Junta de Defensa de agrarios escribí varios artículos alabando la idea y sumándome a este movimiento. Cambié con el iniciador cartas de los y de reciproca adhesión. Me dispuse a trabajar arduamente para que el ideal se extendiera. Entendía yo, que el *agrarismo* que defenderían los ciudadanos de Buñago sería el que conviene a todos los labradores españoles y a toda la nación. Siendo Soria una provincia de labradores en pequeño,—hablo con un lenguaje vulgarísimo para que me entiendan hasta los tontos, y vean mis intenciones hasta los ciegos,—entendía yo que los labradores sorianos peliarían, cuando la unión entre ellos fuese arrolladora y pujante, que todo ciudadano tenga derecho al uso libre de la tierra para proporcionar una política que evite que, como sucede hoy, la nación pertenezca a *cuatro tios* y para engordar a cada uno de estos trabajen un millón de hombre.—herregos.

Cuando supe que los agrarios de Buñago decían: «Que su ideal era que nadie viviera sin trabajar y el que trabajara que pudiera comer» yo creí que era mi deber dar el corazón a aquellos ciudadanos. Y se lo di con el fervor de unas líneas impregnadas de romanticismo. Yo iba haciendo mi programa de propaganda; metiendo parrufitos sabrosos en mis artículos inéditos sobre lo que sea monopolios, partidos políticos y procedimientos, el impuesto indirecto, la manía de los poderosos de llamarse agrarios, y la soberbia de los grandes terratenientes, cosas que convienen mucho a los campesinos y de las que nadie les habla. En fin, yo era un romántico que tenía puesta la fé para ir hacia otra Soria y otra España, en mis paisanos.

Vea no sé si con indignación o con asco lo que ocurría cuando Archilla derrotaba a González de Gregorio y Rico. Seguí con infinita inquietud toda la labor de propaganda de los agrarios. Me iba pareciendo a última hora, que no iban ser los ciudadanos de Buñago, Antón, quiero decir,—quien salvara a España. Y en efecto mis temores han tenido una fatal confirmación. La Junta de Defensa, que combatió al Vizconde de Eza y la política, al uso de los señores del turno, se entregó en brazos del de Eza.

¿Hace bien? Pues fué injusta con el cuando presentó a Archilla, canero, canero y canero ¿Hace mal? Pues hay una falta de unidad y de ideal que hará inútil todos los sacrificios.

Y ante una falta de criterio y una desorientación tan absoluta ¿a qué crear nuevos instrumentos de lucha en favor, precisamente, de la ideología política social que más hay que combatir?

Y éste ¿cuando nos vamos muriendo de hambre? ¿Cuándo se dice que hay que salvar la Agricultura? Bien, hombre bien.

Yo no voy con los hombres gárrulos. Mi alma sueña con ideales que no encarnan en la farsa del ambiente.

Me ofrecí con mi pluma y el libre albedrío de mi voluntad a Antón. Llegaba el momento de avanzar y como tengo que retroceder hago esta declaración solemne y terminante:

Los hombres de mi estirpe tenemos que luchar por la España ideal y la Junta de Agrarios forma parte de la España vieja y hay que combatirla.

Y el que quiera oír verdades que me tire de la lengua.

¡Eso es una farsa!

BIENVENIDO CALVO.

## EN EL SIGLO XX.

Leemos en *El Avisador Numantino*.

Muy señor mío: Encontrándose gravemente enfermo un nieto mío, invoqué a nuestro patrón San Saturio, le ofrecí sin dilación un novenario y dar al caso publicidad en el país nuestro, si mi nieto querido se salvaba.

Como afortunadamente así ha sucedido, hallándose restablecido mi hermano, después de haber cumplido mi voto, ruego a usted se digne publicar esta carta y que llegue a la Patria mía bendiciendo a San Saturio, el más esclarecido hijo de Soria y gran anacoreta, que es además el fero y consuelo en las luchas y borrascas de nuestra vida, y que lejos del país natal todavía más es un protector tan grandemente espiritual.

Me manifiesto así, llena de fé, de entusiasmo y como humilde sorianista, dando a la prensa de mi tierra gracias por la publicidad del hecho que expresado deja su alma. s. s.,

INOCENCIA GÓMEZ.

Ya nos explicamos por qué se gastan tantos millones en cultos y tan pocos en laboratorios. ¡Mire que no haber caído hasta ahora!

Antes nos molestaba que se considerase a España como el país de los «togueadores» y de los bandidos montañeses, siendo cierto que casi todos los españoles quisieran ser toreros, y son, en efecto, bandidos de encrucijada; ahora nos indigna enormemente que se hable de España como de la patria de Miguel Servet, Ramón y Cajal y «gentes» de esas. Vamos, hombre; ¿que se habrán creído esos extrangerillos? España es la patria ¡de San Saturio!; ¿lo habeis oído bien? ¡de San Sa-tu-rio!! Eso es.

Y la señora esa reciba nuestro aplauso. Eso de hacer promesa de publicidad y cumplirla está muy requetebien y es conveniente para extender y aumentar la fama y la gloria de nuestro anacoreta atrayéndole una vasta clientela y desechando del planeta la repijotera costumbre de acudir a un médico cuando se está enfermo. ¡A un médico! ¡Bah! «taday» falsario!

Por nuestra parte nos hemos apresurado a reproducir su carta y hacer estas consideraciones a fuer de leales propagandistas. Y haremos más: convocaremos a los accionistas del periódico ¡vaya postín! y les pediremos autorización para insertar gratuitamente en uno de los claros que aparecen en última plana, el anuncio conveniente a la labor de propaganda que nos hemos propuesto.

¿Como hemos de redactarlo?

¿Como ha de implorarse el auxilio del anacoreta?

¿Las tarifas son a base de novenarios, misas y pollos al santero?

¿Se dedica el Santo a alguna especialidad?

### La cuestión del pan.--El Alcalde contra el pueblo y en favor de los acaparadores.-La declaración de que el robo es lícito.-El trigo y la harina siguen saliendo.-Los traficantes del hambre nacional.-¡Señor Gobernador!!

Vuelve a estar sobre el tapete con toda su dolorosa actualidad la cuestión del pan: la vida se va haciendo cada día más imposible; los traficantes del hambre nacional, esos indignos comerciantes con la necesidad y con la miseria; esos hombres malos que solo ponen la vista en su medro personal, lentamente nos empujan al abismo, que quiera el Cielo se cierre sobre sus cabezas. Tal sucedería, si cuantos presencien tamañas monstruosidades, upieran para que sirven los atributos del hombre con que nos adornó la Naturaleza, e hicieran un auto de fé con aquellos indignos acaparadores que fijos tan solo en su bienestar no oyen el grito del hombre miserable que desfallece sobre las ciudades y sobre los campos.

La Ciudad de Soria; esta hidalga Ciudad donde siempre fructificó la semilla de las buenas obras, hoy al ser dirigida por logreros ineptos, camina hacia la ruina, hacia la desaparición y hacia la muerte.

Las autoridades, unas por su silencio, y otras por su ineptitud, se hacen cómplices de tamaños desastrosos, y en tretanto, el fraude y el dolo carapan por sus respetos.

Hoy se anuncia por los panaderos una nueva subida en el precio del pan causada por la elevación de los precios que los acaparadores han puesto a las harinas que suministran: la culpa no es por tanto del pobre panadero que si caro compra, caro ha de vender lo que trabaja, sino de los innobles agiotistas que prevaleciéndose de su influencia en el Gobierno Civil y en el Ayuntamiento, miran solo a sus intereses, sobre las necesidades de los demás.

En el Ayuntamiento sabemos que ha habido dos reuniones de panaderos y Alcalde con el fin de solucionar el conflicto, y en ambas dos reuniones, el Alcalde, se ha colocado en franca hostilidad al pueblo y en amistad no menos franca hacia los acaparadores.

La conclusión por último, ha sido trascendental, consistiendo en autorizar a los panaderos para fabricar kilos de pan faltos de peso, declarando de este modo la *licitud del robo*, y elevando este delito por obra y gracia de la voluntad de uno, a la categoría de virtud.

Si el aumento de precio fuera cosa insólita, semejante declaración lo es más todavía, y por ella no hemos de pasar nunca: si el Alcalde quiere proteger decididamente a los acaparadores, hágalo en buena hora, pero frente a frente, dando la cara y no por caminos tortuosos.

De este modo, se trata de engañar al pueblo haciéndole ver que el pan sigue en su antiguo precio, siendo así que si antes se robaba a mano airada, ahora ha de hacerse con ganztúa.

Y entretanto, las harinas y los trigos, siguen saliendo de la provincia, y esta exportación aumenta cada día. Por datos que nos envían de varios pueblos, y por datos recojidos por nosotros, sabemos que son cientos y miles los kilos exportados. Y esto es lo intolerable: si se nos quiere matar de hambre, hagase de una vez; si se nos quiere robar, digasenos a que establecimiento hemos de ir a vaciar nuestros bolsillos. Por lo menos tal procedimiento será más noble.

Sabemos también que las guías de subsistencias que antes eran concedidas con verdadera tino; hoy se otorgan a todo el mundo, y más que a todo el mundo, a determinada persona, con el

fin de favorecer la exportación. ¿Se nos puede decir a que obedece esto? Nosotros creemos que los lazos de parentesco, no obligan a tanto.

Los traficantes del hambre nacional, siguen sus hazañas entretanto, mientras el pueblo se muere de hambre, protegidos por las autoridades y por nuestro silencio. Se va haciendo hora de que sean desonmascarados; a tal efecto, recurriremos a todos los procedimientos, el mitin, la manifestación, el periódico, y si todavía no se nos oye, acudiremos a la soberana fuerza de la «vox pópuli».

Como principio de una actuación «por nos y para nos» frente al nepotismo y a la desvergüenza ambiente, se proyectaba en el día de hoy una manifestación de mujeres como protesta de toda una política de egoísmo y de muerte.

Tal manifestación ha sido aplazada, ante la promesa del Gobernador de que no se subirá el precio del pan, pero de aplaudir es esta actitud digna de unas mujeres que tienden a demostrar que hay en ellas más de hombres que en los encargados de representar tal soberanía del sexo.

¡Veremos si se cumple esa promesa! Reconocemos en el Gobernador que dignamente nos rige, una buena intención y una laboriosidad sin límites, pero nuestro deseo es que todas las autoridades le ayuden cumpliendo con su deber, que los cargos representativos no se dieron solamente para urdir fiestas de más o menos buen tono. El Gobernador nos ha prometido conjurar la crisis del hambre: Ayudémosle todos, posponiendo intereses privados, y cumpliendo con nuestro deber.

¡Señor Gobernador! Nosotros sabemos que es usted un hombre justo, recto y equitativo; de fama de justiciero ha llegado precedido a esta humilde tierra; de noble y generoso, ha sido tildado por todos desde sus primeros actos en la vida política: no desmienta hoy reputación tan bien adquirida. Si puesto fué usted para gobernarnos y dirigirnos, hágalo en buena hora sin escuchar voces extrañas a su conciencia. Vea usted que rogamos, pero también sabremos exigir.

Y si nuestras voces fueran desoídas; si nuestras palabras no encontraran eco, ¡caiga la responsabilidad de los días de luto sobre las cabezas que deba caer!

## UNA PREGUNTA

Sr. Presidente de la Comisión provincial de la Exma. Diputación.

¿Podría saberse por qué razón se ha nombrado regente interino de la Imprenta provincial el cajista que venía ocupando el tercer lugar en la plantilla del personal de dicha imprenta dejando así postergado al que hace mucho tiempo viene ocupando el segundo lugar?

Nosotros siempre hemos creído que al primero sigue el segundo, y todo lo que no sea así, entendemos que es saltar injustamente la plantilla.

Se ha desestimado una instancia del cajista segundo, cuando en realidad era innecesaria ésta, si se cumplía dicha plantilla con arreglo al lugar que en ella venían ocupando.

Señores de la Comisión! Entendemos que dicho nombramiento—aunque tenga el carácter de interino—ni es justo, ni es lógico, mientras no se demuestre lo contrario; y entendemos también que se hará en su tiempo lo que debiera haberse hecho ahora.

## Así se hace Patria

Los hijos del pueblo de Oteruelos, que residen en la República Argentina, han dirigido al Ayuntamiento de dicho pueblo, una brillante carta de felicitación por la noble actitud que han asumido los electores en las últimas elecciones de Diputado a Cortes en el distrito soriano.

Así se expresan nuestros queridos compatriotas.

«Sr. Alcalde Constitucional de Oteruelos. Muy señor mío y de toda mi consideración y respeto: En nombre de todos los hijos del pueblo que residimos en este país libre y democrático, al amparo que dan las leyes dictadas por un espíritu de equidad y de igualdad, para todos los ciudadanos, me es muy grato manifestarles por su intermedio a los electores, que han sabido en un momento de energía ciudadana, hacer uso de los derechos que la Constitución y las leyes de España les concede.

La gran obra democrática iniciada por ustedes, en unión de otros pueblos de la provincia, el 24 de febrero último, ha de marcar una fecha histórica en la nueva era que comienza para Soria y España. Las energías demostradas por ustedes y por los demás sorianos que han secundado su obra, colocándose como verdaderos soldados de vanguardia, en esta hora crítica de los destinos de España, tocando arrebató las campanas de la libertad y de la democracia, como el Alcalde del humilde pueblo de Mostoles, las tocaba para llamar a los campesinos de las aldeas próximas, para lanzarse a la conquista de la libertad y de la independencia perdida de la patria; esclavizada como hoy se halla la heroica Bélgica, Servia y Montenegro, por las ambiciones de un déspota y de un aguerrido conquistador de pueblos y de naciones.

Tales fueron las ambiciones de Napoleón en aquella histórica época, y esas son hoy día las ambiciones del emperador de Alemania.

Pero ha llegado el momento histórico, en que los pueblos, y nada más que los pueblos, han de ser los que han de decidir la suerte de sus destinos, arrojando de su seno, a los actuales gobernantes; y aplastando bajo sus pies de una vez para siempre, al odioso caciquismo, que absorbe la savia y la vitalidad de los pueblos.

A ese movimiento social que por doquier se siente ya latir en el seno de los pueblos oprimidos, habéis contribuido vosotros con una actitud tan valiente y enérgica, que en unión de los demás sorianos libres, habéis manifestado pública y legalmente, vuestra protesta por la forma que desde hace 20 años se venía eligiendo vuestro representante en las Cortes. Al mismo tiempo habéis probado al caciquismo soriano, causa de la decadencia y de la ruina de la provincia y de España, que los pueblos son soberanos; y que contra su voluntad, no hay poder que se anteponga cuando se trata de su libertad y de sus derechos.

Solo así por ese medio legal, los pueblos llegan a ser grandes y libres. ¡De lo contrario, perecen, o se resignan a vivir esclavos!

Desde tan larga distancia, que nos separa de vosotros y de la patria, contemplamos vuestra grandiosa iniciativa, y os felicitamos por vuestra obra; por la que hacemos votos fervientes, a fin de que pronto los pueblos sorianos que hoy no os han imitado, pronto os imiten, para bien y prosperidad de Soria y de España.

JUAN DURAN NIETO.

Buenos Aires.»

## REMITIDOS

Sr. Director de LA IDEA.

Muy señor mío: Ante todo he de felicitarle por las brillantes campañas que lleva a cabo en su valiente semanario, cuya lectura recomiendo a cuantos simpaticen con las ideas liberales y agrarias, y luego he de felicitar al señor Azpeitia por la excelente votación obtenida.

Parecerá mentira que siendo yo agrario, me alegre de la derrota de un candidato como el Sr. Marín que con tal nombre se presentaba, pero a nadie debe extrañar ya que dicho señor es un agrario completamente «ful» que nos quería engañar ahora, puesto que su filiación verdadera es la de carlista.

En cuanto al apoyo que le prestaba el Sr. Vizconde, diré que el señor Presidente de la Junta de Agricultores, pregonaba ahora su adhesión incondicional a Marichalar, sin acordarse que en la Asamblea de Bañago había dicho que un año que se apedrearon en dicho pueblo y solicitaron como socorro una subvención concedida al de Eza que consiguió «64 pesetas» para todo un pueblo. Antón bien sabe que lo dijo, y siendo cierto, como se agrega al Sr. Vizconde?

Por todas estas razones, yo como agrario de verdad me alegro del triunfo del Sr. Azpeitia, ya que si llega a salir el «agrario-clerical-caciquista» Sr. Marín, los únicos beneficios que habríamos recibido, serían, ver pronto como alguien salta obispo, como se le subía el sueldo a los curas, y como se nos aumentaba la contribución a los pobres labradores.

Cuando se nos guíe por buen camino, seguiremos las indicaciones que se nos hagan, mientras tanto, no.

Suyo afectísimo,

Domingo Martín Romera.

Cabrejas del Campo, 3-7-918.

Para LA IDEA.

Señor Vizconde de Eza. Cuando ha ve elecciones en el Distrito de Agreda, se viene por acá con el Sr. Santa Cruz, y se tras unas pesetillas para que los clericales canten un reñonzo. Y le dice al Sr. Antón que otra vez nos traiga un agrario de casa, que no nos presente un jardinero porque aquí no estamos para flores.

Uno de Acrijos.

N. de la R. Hemos recibido las anteriores misivas que como verá los lectores son sabrosas y no necesitan comentario. Sin alteración y sin añadir nada las publicamos, para que cada cual saque de ellas las consecuencias que crea convenientes.

Después de cada fracaso el Vizconde acostumbra a escupir a la cara de los que con él fracasaron, la baba del despecho y la sobe bía que le asfixia. Esta vez no lo hará con los agrarios que le han ayudado. El movimiento agrario es una fuerza definitiva que le amenaza e intenta anularla con arterias y corrupciones. Para ello cuenta con mariposas que a su vez ha encontrado una flor donde posarse a libar largamente.

## UN TELEGRAMA

D. Mateo Azpeitia, al ser proclamado Diputado por Agreda nos manda el siguiente telegrama que demuestra su nobleza y su deseo de laborar en favor de los intereses de los agricultores.

Es la promesa de Azpeitia una prueba de sus propósitos que ha de cumplir, ya que no es hombre que acostumbre a dejar incumplido lo que dice.

El telegrama dice lo siguiente:

«Madrid 4.

Al ser proclamado Diputado por Agreda, sin protesta alguna alabo la conducta correcta del adversario ante la licitud de mi elección y me complazco en exteriorizar el firme propósito de consagrarme incondicionalmente a la defensa de los intereses que mi representación significa, especialmente al fomento de la Agricultura, ganadería y cuanto con ello se relaciona, de tal modo que a las Juntas de labradores queda entregada mi acta sino cumplo con mi deber. A la vez hago votos por la prosperidad de esa tierra y dirijo un cariñoso saludo a la prensa soriana que tan bondadosa fué conmigo.

MATEO AZPEITIA.»

## CHIRIGOTAS

Pésame afectuoso.

Marín es hombre bueno.  
Marín es hombre santo  
y por serlo ha sufrido  
de la gripe el contagio.  
(Conquistará los Cielos  
pues no en balde es un *Lázaro*).

Recorrió las iglesias  
más no halló albergue ni encontró «posada»  
y quedó sin defensa  
su «Defensa» soñada.

Este humilde vasallo del «Señor»  
con fé intensa, con fé que es gran virtud,  
sin cesar ha exclamado a toda voz:  
«¡Salve, salve por siempre «Santa Cruz».

¡Pobre D. Rafael!  
Le quedará el consuelo  
de que la vida tiene  
muy amargos recuerdos.  
Y es que si hay muchos «curdas»  
hay muy poquitos «cuertos».

ALFREDO RODRIGO.

REMITIDO

## DESDE COVALEDA

Sr. Director de LA IDEA

Muy señor mío: Como concesionario de la sierra a vapor, y en nombre de los 124 vecinos, partícipes de la misma, usando del derecho que en casos tales concede a todo ciudadano la ley de Imprenta, suplico a usted se digna acoger y publicar las adjuntas líneas en las columnas de su semanario, como contestación a las que firmadas por Benito Artigas Arpón, aparecieron el día 9 de junio, por lo que le anticipo las gracias cuyo atmo. s. a. q. e. s. m.

Juan Manuel Bioja García,

Harto lamentable es, Sr. Artigas, que en la presente ocasión haya usted empleado tan ordinario combustible para alimentar el candil de su vasta inteligencia. Porque si el Sr. Cambó hiciera a Covaleda ese viaje que usted le propone, observaría que lo ha dejado usted a media luz al tratar de las sierras de nuestro pueblo, que no vivió «entiéndalo bien» sino que vive una vida feliz, y si impera el colectivismo, es entre el grupo de estos 124 vecinos pobres, partícipes de la sierra a vapor. Los demás, en cuestión de pines, andan a la greña.

Cierto es que en Covaleda recibe cada vecino su suerte de pines. Por eso tiene derecho elaborarla como mejor le plazca; en tiempo oportuno y sin que el dogal de la explotación aprisione su cuello.

¡Qué situación más bonita la nuestra de hoy para ser, no atacada, sino defendida por quien como usted presta cariñosas, acogida a ese sistema de asociación universal en que todo ciudadano participa con igualdad del trabajo y utilidades naturales.

Los artefactos hidráulicos no son comunes ¡que han de serlo! Son particulares, particularísimos.

Perdonamos el lapsus, Sr. Artigas, por ser hijo del escaso conocimiento que tiene usted de nuestras sierras; es decir, de las de ellos. ¡Lástima no se haya usted informado de los que en no lejanos tiempos, tenían que entregar a los dueños de esas sierras el mejor de sus pines, si querían aserrar el resto de la suerte!

Quedamos, pues, en que las sierras hidráulicas son particulares, y son sus dueños, para más señas, los que votaron a usted para diputado.

Dice usted, que en Covaleda no hay pobres ni ricos. Así debiera ser; pero no lo es. Desde que tenemos la sierra a vapor se nota cierto ambiente de igualdad.

Hoy la suerte de pines del pobre vale tanto como la del rico, porque todos aserramos en las mismas condiciones. No así sucedía antes, cuando, por no tener donde aserrar, teníamos que dar los pines por «siete duros», mientras los dueños de esas sierras, que usted llama comunales se ensañaban con nuestros productos, obteniendo de ellos pingües rendimientos.

Sentimos que le hayan falseado la vida de este pueblo. Se vive con odios, con rencores y con envidias, y hay venganzas hasta crueles. Parece como un hecho criminal el que nuestros hijos coman el honrado candelal que nos produce nuestra sierra; esta sierra a vapor que fué concedida de Real orden a los 125 vecinos de este pueblo, de

la clase pobre, que carecían de esos artefactos que usted llama comunales, y cuyos dueños nos explotaban. Por eso desde que tenemos sierra a vapor, nuestros hogares cerraron sus puertas a la miseria. ¡Y aún se nos reprocha! ¿Es que ha caído sobre nosotros la ley de Brahma?

Los partícipes de la tantas veces repetida sierra a vapor, somos vecinos de este pueblo y pobres, sí, pero tan honrados y tan amantes de nuestro monte como otros vecinos que nacieron con mejor suerte y heredaron las demás sierras.

Cónstela que el pinar de Covaleda, con y sin la sierra a vapor está sobradamente defendido. Esta se alimenta sin cortas fraudulentas y sin incendios, y aún así nos ha sacado de la miseria en que nos tenían sumidos los acaparadores y desaprensivos logreiros.

¿A qué esa guerra sin cuartel contra nuestra sierra? Tiempo ha que sus amigos disfrutan de los beneficios que reportan las sierras modernas; por eso en una de las antiguas han montado una gran turbina con aparatos modernos.

¿Cómo vive ésta sin cortas fraudulentas y sin incendios?

¿Pero a qué hablar de incendios en nuestro monte? Eso no pasa de ser un género de engaño dulce, fascinador, persuasivo, como metódico reclamo con que le han seducido a usted, y ahora trata de atraer la atención del Sr. Cambó.

Diez años lleva instalada, en diferentes puntos de esta comarca, la sierra a vapor, y desde esa época no se ha registrado un solo incendio.

Procure usted informarse, señor Artigas, de las causas de los incendios que hubo hasta hace doce años (época desde la cual no se produjo ninguno) y se hallará usted con la madre del cordero o de la cabra, que tan buen producto dá cuando se vende por macho. ¿Verdad Paco?

Volvemos a repetir que nuestra máquina para aserrar madera no necesita matutear ni incendiar. Tenemos 125 suertes (3.125 pines, según los cálculos de usted) y hay que aprovechar el tiempo para aserrarlos en buenas condiciones, antes que el sol los eche a perder.

Terminado el trabajo, la máquina para y no se arruina.

Cuando un carnicero, por ejemplo, en el transcurso del año, no ha podido sacrificar lo suficiente, ¿es que tiene que robar para no arruinarse?

Usted no nos conoce, señor Artigas.

Tenemos una fuerza de voluntad aprobada de hombre. Si no matutábamos ni incendiábamos cuando nos valia la suerte de pines ¡siete duros! ¿Cómo hacerlo hoy que somos unos señores? ¿Es que esto asanece? Pues cada palo que aguanté su vela. Sin llegar a la otra vida se cumplen las palabras de Jesucristo: «los últimos serán los primeros». Y ya lo somos.

Sepa usted Sr. Artigas, que hemos aceptado el ofrecimiento que hicieron al señor Inspector de la 8.ª Sección de Montes, de aserrar nuestras maderas en sus sierras, y no cumplieron porque con ello se le echaban a perder las suyas.

Sin cuidado nos tiene cuanto usted dice en su retumbante artículo. Lo propio han dicho muchas veces sus amigos en *El Avistador Numantino* y en no pocas instancias al Ministerio de Fomento, a más de las ya de todos conocidas amenazas de lo que ocurriría si la máquina funcionaba.

Lo que pasa es que a sus amigos, que ya no pueden aprovecharse de lo que es nuestro, con los beneficios que les reportaban nuestros pines, les amarga la cuestión que, con el azúcar de su artículo, está peor.

Ya no hay que gritar ¡al lobo! ¡al lobo! porque los lobos existen, pero los hemos domesticado de tal modo, que estos 125 mansos corderos ya pueden andar por las calles con toda tranquilidad.

Juan Manuel Bioja.

N. de la R. Publicamos el anterior comunicado, sin que tenga uada que ver con ello la ley de imprenta, ya que en el artículo de Artigas no había nada personal.

Dicho artículo, fué publicado en «El Mundo» de Madrid por nuestro colaborador, y de allí lo tomamos nosotros. Sin embargo, lo publicamos para que se vea nuestra imparcialidad y para dar margen a nuestro querido amigo Benito Artigas a demostrar toda la veracidad de sus asertos y afirmaciones.

Soria.—Imprenta de Sucesor de F. Jodra.

**PEDRO UCERO LEGAZ**

**Casa de comidas**

Marqués del Vadillo, 14,

**LABRADORES**

Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

ANTIGUA PESCADERÍA DE  
**MAGIN LAFUENTE**

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y  
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

**GRAN FÁBRICA** de Alcoholes  
Aguardientes  
y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía  
Carilena (Ziragoza.)

Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**  
"BAR IDEAL"

**JUAN APARICIO LAPUERTA**

**Guarnicionería Modelo.**

Compra de pieles de todas clases.

Caballefos 15, y Marqués del Vadillo 6.

**ANGEL PÉREZ BARAZA**

Explotación y clasificación general de materias  
para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Soportales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,  
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

**Torcuato Martínez**

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermout café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

**BAR IDEAL**

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

**Manuel Ruiz.**

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

**Manuel Pérez.**

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

**FILOMENA MORENO**

**PROFESORA EN PARTOS**

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

**Nicomedes Longaies**

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa  
Licores y anisados.

**LA IDEA** Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50

En el Extranjero doble precio.

Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
calle de \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses, al semanario  
**LA IDEA**, cuyo importe lo renito por \_\_\_\_\_  
de \_\_\_\_\_ de 1918.